

Вестник Московского университета

А
НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в ноябре 1946 г.

Серия 25 **МЕЖДУНАРОДНЫЕ
ОТНОШЕНИЯ
И МИРОВАЯ ПОЛИТИКА** № 4 • 2010 • ОКТЯБРЬ—ДЕКАБРЬ

Издательство Московского университета

Выходит четыре раза в год

СОДЕРЖАНИЕ

Памятные даты в истории международных отношений

Ахтамзян А.А. Объединение Германии и его международно-политические последствия 3

Международные организации и международная интеграция

Громогласова Е.С. Концепция европеизации в зарубежной политологии 27

Региональные проблемы мировой политики

Сафонова Ю.А. Проблема согласования интересов стран «Новой Европы» и наднациональных институтов ЕС в сфере атомной энергетики (на примере Литвы) 44

Конфликты и кризисы в международных отношениях

Бартнев В.И. Диалог с «государствами-изгоями» как компонент стратегии «обновления американского лидерства»: риторика и практика администрации Б. Обамы (*окончание*) 70

Актуальный комментарий

Шапиро Й. О влиянии новой расстановки сил в Конгрессе на внешнюю политику администрации Б. Обамы 105

Шаклеина Т.А. Выборы в Конгресс и будущее «перезагрузки». К вопросу о константах и переменных в американо-российских отношениях. . . 115

Трибуна молодых ученых

Фан Тинтин. Энергетическая политика КНР на современном этапе 124

В помощь преподавателю

Веселов В.А. Программа курса «Стратегическая стабильность» 135

Рецензии

Татунц С.А., Берндт К. Европа в XX веке — немецкий взгляд. Размышления над книгой Г. Шмидта «Наш век» 152

Указатель статей и материалов, опубликованных в журнале «Вестник Московского университета. Серия 25. Международные отношения и мировая политика» в 2010 г. 171

CONTENTS

Memorable Dates in the History of International Relations

Akh t a m z y a n A.A. German Reunification and Its International Implications 3

International Organizations and International Integration

G r o m o g l a s o v a E.S. Concept of Europeanization in Western Political Studies 27

Regional Issues of World Politics

S a f o n o v a J.A. Quest for Harmonization of Interests between the Countries of the New Europe and the EU Supranational Institutions in the Sphere of Nuclear Energy (with an example of Lithuania) 44

Conflicts and Crises in International Relations

B a r t e n e v V.I. Engagement with Rogue States as a Means of Renewing American Leadership: Rhetoric and Practice of Obama Administration (*part 2*). 70

Topical Commentary

S h a p i r o I. Power Shift in Congress and Its Potential Impact on the Foreign Policy of the Obama Administration 105

S h a k l e i n a T.A. Mid-term Elections and the Future of the «Reset» Policy: On Constants and Variables in U.S. — Russian relations 115

Young Scholars' Tribune

F a n g T i n g t i n g. Current State of China's Energy Policy 124

Course Synopses

V e s e l o v V.A. Strategic Stability: Course Synopsis. 135

Book Reviews

T a t u n t s S.A., B e r n d t K. Europe in the XX Century: the German View. Reflections on the Book «Our Century» by H. Schmidt. 152

Complete List of Articles Published in «MSU Bulletin. Series 25. International Relations and World Politics» in 2010 174

ПАМЯТНЫЕ ДАТЫ В ИСТОРИИ МЕЖДУНАРОДНЫХ ОТНОШЕНИЙ

А.А. Ахтамзян*

ОБЪЕДИНЕНИЕ ГЕРМАНИИ И ЕГО МЕЖДУНАРОДНО-ПОЛИТИЧЕСКИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ

3 октября 2010 г. исполнилось двадцать лет со дня объединения Германии — одного из самых значимых событий в истории международных отношений XX в., которому суждено было резко изменить геополитическую ситуацию на европейском континенте и приблизить окончательный распад биполярного порядка. Процесс объединения Германии развивался по крайне сложному и неоднозначному сценарию, который был далеко не единственным из возможных. Цель автора статьи — представить собственное видение той дипломатической игры, результатом которой стало объединение Германии, обозначить круг главных действовавших лиц и раскрыть специфику распределения ролей между ними, а также охарактеризовать наиболее важные последствия данного события для системы международных отношений.

Ключевые слова: объединение Германии, германский вопрос, державы-победительницы, «холодная война», распад СССР, расширение НАТО.

On October 3, 2010 the world community celebrated the 20th anniversary of German reunification — one of the most significant events in the history of international relations in the XX century. It redrew the geopolitical map of Europe, and accelerated the eventual dismantlement of the bipolar world order. The process of German reunification was unfolding according to a very complex and ambiguous scenario which was definitely not the only one possible at the time. The author presents the diplomatic game that led to the German reunification. He identifies the main players, explains the particularities of distribution of roles between them and outlines the key implications of this historical event for the international system.

Keywords: German reunification, German question, victorious powers, Cold War, collapse of the Soviet Union, NATO enlargement.

* Ахтамзян Абдулхан Абдурахманович — д.и.н., профессор кафедры истории и политики стран Европы и Америки факультета международных отношений МГИМО (У) МИД РФ, заслуженный деятель науки РФ (e-mail: g.vinogradova@inno.mgimo.ru).